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5_B8_82_E7_BB_BF_E5_c61_94084.htm 编者按：城市绿化是造

福子孙的长远大计，也是当代社会生活的必然需求。让居民

推开窗户是花园，走出家门是公园，始终是城市绿化建设的

不懈追求。而今，城市绿化不仅是园林建设者的职责，也是

所有人关心的话题。请看今天的“感受小康”之十七。 2006

年，常州城市绿化覆盖率达到40.6% [民间样本]：一位社区“

城管”眼中的城市绿化 51岁的俞瑾，在天宁区南城脚社区居

委会当副主任已有5年。平日在社区中除了组织一些活动，也

负责城管工作。在她的眼中，“城市绿化发展”不再是报纸

、杂志上简单而生硬的数字变化，而是生活中更为具体鲜明

的诠释。 关于城市绿化，以前我们懂得很少 来源

：www.examda.com 俞阿姨家住城中路，数十年来的生活圈一

直围着市区核心地带打转。谈起数十年前的城市园林，这位

城管主任显得有些茫然：“直至七八年前，我对常州的城市

绿化依然没有大致的印象，也没有最直接的联想。好像既没

有参与过，而它也没有贴近过我们的生活。” 即便是自己的

居住地离人民公园只有5分钟的路程，俞阿姨去逛园的次数也

寥寥无几。“尽管那时候的人民公园不收门票，可一到晚上6

点就闭园了，紧闭的大门总像是与百姓的生活隔着道墙。那

时候，大部分公园的规模都很小，几乎没有‘看头’。大部

分的常州人都选择在节假日上红梅公园逛逛。一张门票，10

块钱。”俞瑾介绍说：“孩子小的时候，还带着他去红梅公

园，等他逐渐懂事，我们全家去公园的次数也少了。” 在俞



瑾的印象中，以往上下班的路上都显得枯燥而乏味。“从家

到工作地，一路上都是低矮的平房，路窄、嘈杂，难得看见

一两棵绿树。升仙弄和南园小区里也没有像模像样的绿化，

顶多是左邻右舍在花圃里种植一些蔬菜。”俞阿姨调侃着说

：“小区里，想开办个户外小活动，都找不到像样的地方。

”俞阿姨表示，以往组织小区里的老人出门散心，都要租车

前往外地，不仅需要担心老年人腿脚不便，也少不得花

上2000多元的组织费。 公园敞开后，小区里的老人每天去公

园“报到” 五六年前，升仙弄附近的桃园绿化带建成，让每

一位周边居民都感到眼前一亮，绿柳、红枫，让整个小区都

显得生动了起来。“每次，我从居委会办公室走到居民家中

时，都忍不住要来绿化带逛一圈。”暂时放下手中琐碎的工

作去桃园绿化带逛逛，成了俞阿姨和同事们的最大的爱好：

“有时，一天要走好几趟。” 此后，随着人民公园、红梅公

园等相继开放。俞阿姨发现，自己的生活也逐渐有了不少小

变化：“吃完晚饭去人民公园散步半个小时，几乎成了每天

的惯例，在公园里，除了跳舞、健身之外，还常和朋友们一

起打羽毛球。而红梅公园的开放，在我们小区里也算得上是

大事了。” 那期间，90岁的王兰英是社区里的“明星”人物

，不仅因为老太太爱将自己拾掇得鲜亮，还因为老人家曾在

红梅公园中工作过多年。一谈起新公园，老太太就抿嘴直笑

：“我工作那会，红梅公园只有一个小苗圃，连根雕馆还没

有建呢。现在大了不少，开园的时候满园桂花，好看着呢。

过去的公园，赤脚追也比不上现在的公园。”89岁的王纯芳

老人，随子女去新红梅公园游览了三回，羡煞了其他老太太

。俞阿姨介绍，红梅公园敞开后，小区中许多八九十岁的老



人都赶去游园。“现在，社区里的老人每天上午都去红梅公

园‘报到’，社区里要发通知，都要等到中午才会有人。开

园那几天，除了听老人唠叨家长里短之外，听得最多的就是

他们絮叨新红梅公园。” 来源：www.examda.com 现如今，社

区里每月办一次活动，给老人家读报、给社区护绿、养绿。

“社区里经常组织学生为绿化带进行养护；我们还组织老人

游常州，看看花草、逛逛公园。看着外面的花花草草好看，

不少社区居民也喜欢在家门口种上一两株植物。”俞瑾表示

，如今社区中的绿化虽谈不上规模，却都是居民自己养护。

几乎每户居民要是在门口的“自留地”上种上点花草。 [政府

声音]:城市绿化是项综合长远的工程 市园林绿化管理局局长

蔡骏：从严格意义上来说，常州的城市绿化发展是从2002年

开始有了较大的飞跃。而2006年也是近年来城市绿化建设投

入最大，全年新增绿地面积最大的一年。2005年，常州的城

市绿地总面积为3536.2公顷；今年增加了城市绿地面积320.4公

顷，城市绿地总面积达到了3856.6公顷。2005年，常州（建成

区）绿化覆盖率为38.8%；至2006年底，我市建成区的绿化覆

盖率已达到40.6%。 可以说，2006年的常州全面铺开了城市绿

化的建设篇章。比如，我们在“八路八口”上做出的努力；

城市公园的建设，包括老公园的敞开扩建以及新公园的建设

；还有城市既有的景观道路改造以及单位居住区中附属绿地

的建造，这些都是常州城市绿化迅速发展中不可或缺的元素

。 当然，城市绿化是一项综合、长远的工程，决不仅仅是一

组数据这么简单。近年来，我们在绿化建设中始终把握6大原

则。第一，规划建绿：严格地按照规划进行建设。第二，体

现以人为本：无论是公园的敞开扩建，还是街头小游园的建



设，都让老百姓充分享受绿色资源。第三，注重营造常州城

市园林绿化的特色：这几年，我们始终坚持‘绿化为本，文

化为魂’，把绿化和文化有机结合起来。比如在各个公园中

，把常州历史文明、现代文明有机融合在一起，让老百姓在

游园享受绿色的同时又能接受到文化的熏陶和知识的教育。

第四，坚持对绿色资源的保护，不能出现“年年种树，年年

不见树”，进一步加大绿色资源保护和养护。第五，倡导一

种全社会都来爱绿护绿的意识：最近几年，我们也推出了社

会认建、认养绿地的一些办法，得到了广大市民的关注和积

极参与。第六，坚持科学建绿，更好地按照植物配置、群落

化发展的方向，用原生态的建设来提高园林绿化建设水平。 [

专家点评]:虽有“先天不足”却具增长空间 市园林绿化管理

局工程师杜建平： 一个城市综合绿化水平的高低取决于多个

方面，包括城市（建成区）绿地率、城市（建成区）绿化覆

盖率、城市（建成区）人均公共绿地面积等等。其中，城市

（建成区）绿化覆盖率是指：城市中被树木、绿地等覆盖的

面积占城市建成区面积的比例。它直接标志着城市绿化量的

大小。在小康指标中，选取城市（建成区）绿化覆盖率作为

衡量指标，既是因为在现有科技中，它利于测评，也因为它

是所有城市绿化发展的基础。 客观地说，常州城市的绿化综

合水平在整个苏南地区并不突出。苏州、无锡、镇江等城市

都比我们先一步跨入“国家园林城市”的门槛。追根溯源，

这是因为常州的城市绿化本就带有“先天不足”。从地理条

件上看，常州一马平川，缺乏可供绿化的山体、滩体、河体

等自然资源。从历史基础上讲，常州的绿化基础本就薄弱。

到1949年，常州的人均公共绿地面积只有0.047平方米，还不



及一张报纸大小；整个市区只有400多棵造型树；到上世纪80

年代初，整个常州建成区的绿化覆盖率也只有13.08%。随着

城市规模的不断扩大，城市人口基数不断膨胀，常州的城市

绿化能在短短20多年间达到现在的水平，所付出的努力，远

非数字指标值能衡量的。来源：www.examda.com 目前，在常

州现有的城市绿化水平上还是有许多增长空间的。比如，公

共绿地的扩大。现代城市绿化的发展追求以人为本，公共绿

地包括城市公园、街头小游园等等，它既要求一定规模的绿

地面积，也要求绿地中具备一定的游憩设施。公共绿地也直

接体现了全体市民生活质量的高低。此外，除了继续加大道

路、河道等绿地建设，常州也可以在居住区继续加大绿地的

建设力度。因为这是最贴近市民生活，也是居民利用时间最

长的绿化。事实上，发展居住区绿地的前景相当不错。随着

市民对人居环境要求的不断提升，房产开发商也乐意将小区

绿化作为吸引消费者的一大亮点。目前，常州现有的居住小

区中，90%以上的绿化覆盖率都比较好。来源

：www.examda.com 100Test 下载频道开通，各类考试题目直
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